
N i e d e r s c h r i f t  
KA/009/2011 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Kulturausschusses der Stadt Rheine 
am 14.07.2011 

 
 
Die heutige Sitzung des Kulturausschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglie-
der ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, be-
ginnt um 17:00 Uhr im Sitzungsraum 104 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzende: 

Frau Monika Lulay CDU Ratsmitglied / Vorsit-
zende   

 
 
 Mitglieder: 

Herr Udo Bonk CDU Ratsmitglied   

Herr Robert Grawe BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Ratsmitglied   

Frau Marianne Helmes CDU Ratsmitglied   

Herr Bernhard Kleene SPD Ratsmitglied / 1. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Dr. Rudolf Koch FDP Sachkundiger Bürger   

Frau Birgit Marji Alternative für Rheine Ratsmitglied   

Herr Falk Toczkowski SPD Ratsmitglied / 2. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Detlef Weßling SPD Ratsmitglied   
 
 
 beratende Mitglieder: 

Frau Brigitte Burchert Sachkundige Einwohne-
rin f. Seniorenbeirat   
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 Vertreter: 

Herr Saban Akpinar Vertretung für Herrn 
Alex Janzen 

Herr Dominik Bems SPD Vertretung für Frau 
Hannelore Koschin 

Herr Thomas Bücksteeg CDU Vertretung für Herrn Dr. 
Alexander Doumat 

Frau Tatjana Lanz CDU Vertretung für Frau 
Margret Möller-
Waltermann 

Frau Theresia Overesch CDU Vertretung für Herrn 
Friedrich Theismann 

 
 
 Verwaltung: 
 

Herr Axel Linke Beigeordneter   

Herr Dr. Thorben Winter Fachbereichsleiter FB 1  

Frau Dr. Mechthild Beilmann-Schöner Leiterin der Städt. Mu-
seen 

Herr Dr. Thomas Gießmann Stadtarchivar 

Frau Elsbeth Wigger Leiterin der Stadtbiblio-
thek 

Frau Birgit Kösters VHS-Leiterin 

Herr Klaus Dykstra Schriftführer   
 
 
Gäste: 

Herr Gerrit Musekamp zu TOP 13 Geschäftsführer Kloster 
Bentlage gGmbH 

 
 
 
00:00:00 
Frau Lulay eröffnet die heutige Sitzung des Kulturausschusses der Stadt Rheine 
und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Sie merkt an, dass die ursprünglich vereinbarte Vorlage zum Thema „Singen an 
Schulen“ nicht auf der Tagesordnung stehe, obwohl ihr dies angekündigt worden 
sei.  
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung des öffentlichen Teils verweist sie außerdem auf 
die Vorlage 289/11, die erst gestern veröffentlicht wurde und vor der Sitzung 
allen Ausschussmitgliedern in schriftlicher Form ausgehändigt worden ist.  
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Öffentlicher Teil: 
 
1. Niederschrift Nr. 8 über die öffentliche Sitzung am 05.05.2011 
00:01:05 
 
Auf Nachfrage von Frau Lulay werden weder Änderungs- noch Ergänzungswün-
sche zur Niederschrift Nr. 8 vorgetragen.  
 
 
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 05.05.2011 gefassten Beschlüsse 

00:01:50 
 
Herr Linke führt hierzu aus, dass der Auftrag zum Thema „Singen an Schulen“ 
aus der letzten Sitzung innerhalb des Fachbereiches bearbeitet wurde. Das The-
ma bedarf allerdings innerhalb der Verwaltung noch weiterer Diskussionen hin-
sichtlich der Kosten, die mit der Umsetzung verbunden sind. Eine Vorlage zu die-
sem Thema wird in einer späteren Sitzung zur Beratung gegeben.  
 
Frau Helmes macht deutlich, dass der Ausschuss den festen Willen zum Ausdruck 
gebracht habe, dieses Projekt mit Beginn des nächsten Schuljahres zu starten. 
Hierfür sei schließlich auch entsprechendes Personal bereit gestellt worden. Nun 
sei zu befürchten, dass es zu erheblichen Verzögerungen komme. Weiter ver-
weist sie auf Berichterstattung in der Presse über die Einführung von JeKiS in der 
Gemeinde Nottuln. Sie bittet die Verwaltung, sich mit der Gemeinde Nottuln in 
Verbindung zu setzen um zu erfragen, wie dieses Projekt organisatorisch und 
finanziell dort realisiert wurde. 
 
Frau Burchert berichtet aus dem Arbeitskreis Senioren, dass dieses Projekt dort 
sehr begrüßt werde und auch ehrenamtliche Unterstützung durch Senioren zuge-
sagt worden sei. 
 
 
 
3. Informationen 
00:10:41 
 

a. Eingabe des Heimatvereins Rheine auf Gewährung eines Betriebskostenzu-
schusses 
Herr Linke teilt mit, dass für den 11.08.2011 ein Gesprächstermin mit dem 
Vorstand des Heimatvereins vereinbart wurde, bei dem auch das Thema 
Betriebskostenzuschuss angesprochen werde. 

 
b. Nacht der Museen 2011 

Herr Linke weist auf die sechste Nacht der Museen am 13.08.2011 hin. 
 

c. Benennung von Straßen – Anfrage von RM Toczkowski 
Der zuständige Fachbereich erarbeitet derzeit einen Verfahrensvorschlag 
unter besonderer Berücksichtigung aller zu beteiligenden Personen und 
Gremien. In diesem Zusammenhang sei auch darauf hingewiesen, dass am 
12. Juli 2011 eine vom Landschaftschaftsverband Westfalen Lippe organi-
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sierte Tagung zum Thema „Straßenbenennungen als Instrument der Ge-
schichtspolitik und Erinnerungskultur“ stattfand. Für die Stadt Rheine hat 
der Stadtarchivar Dr. Thomas Gießmann an dieser Tagung teilgenommen. 

 
d. Touristische Hinweistafel „Kloster Bentlage“ an der A 30 

Herr Linke informiert, dass nun auch das Land Niedersachsen die Aufstel-
lung einer touristischen Hinweistafel für das Kloster an der A 30 genehmigt 
habe. Das Schild wurde bereits in Auftrag gegeben, so dass in nächster 
Zeit in beiden Fahrtrichtungen ein Schild auf das Kloster Bentlage hin-
weist. 

 
e. Zusätzliche Sitzung des Kulturausschusses 

Herr Dr. Winter verweist auf die nächste Sitzung des Kulturausschusses 
am 6. Oktober. Diese Sitzung ist eine gemeinsame Sitzung mit dem Ju-
gendhilfeausschuss und wird sich ausschließliche dem Thema Jugendkul-
turelle Bildung widmen.  
 
Da allerdings weitere Themen in dieser Zeit zu beraten sind – Stichworte 
seien hier nur Zentralmagazin und Einsparmaßnahmen zur Haushaltskon-
solidierung – die den Rahmen und Umfang der planmäßigen Sitzung 
sprengen, schlägt die Verwaltung eine weitere Ausschusssitzung am Mitt-
woch, den 12. Oktober 2011 vor. 
 
Die Mitglieder des Kulturausschusses stimmen diesem Vorschlag zu. 

 
 
Herr Wessling bittet um Informationen zur Insolvenz des Cafepächters im Kloster 
Bentlage. Hierzu entgegnet Herr Linke, dass er zu diesem Thema ausführlich im 
nichtöffentlichen Teil der Sitzung berichten werde. 
 
 
 
4. 
 

Bericht über die Arbeit des Verkehrsvereins Rheine im vergan-
gen Jahr 

00:19:40 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Lulay die Geschäftsführerin des 
Verkehrsvereins Rheine e.V und bittet sie, über die Arbeit des Verkehrsvereins zu 
berichten. 
 
Frau Rudolph verweist zu Beginn ihrer Ausführungen auf den Geschäftsbericht 
2010 des Verkehrsvereins, den Sie allen Ausschussmitgliedern aushändigt. An-
schließend berichtet Sie mit Hilfe einer Präsentation über die Arbeit im aktuellen 
Geschäftsjahr. Diese Präsentation ist der Niederschrift als Anlage zu diesem bei-
gefügt.  
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5. 
 

Kulturarbeit im demografischen Wandel 
Vorlage: 285/11 

00:36:37 
 
Herr Dr. Winter berichtet zur Vorlage. Weiter berichtet er, dass die Ergebnisse 
der am 18. März 2010 durchgeführten Fachtagung zum Thema „Kultur im demo-
grafischen Wandel“, angereichert mit weiteren Fachbeiträgen in einer umfassen-
den Dokumentation, nun veröffentlicht worden sind. Diese Veröffentlichung wur-
de beim Verlag kopaed publiziert und auch den Ausschussmitgliedern zur Verfü-
gung gestellt. In einem nächsten Schritt werden nun Ideen zu konkrete Projekte 
weiterqualifiziert. Einstiegsprojekt sei hier der „Kulturbegleiter“ der in Zusam-
menarbeit mit Ehrenamtlichen die Möglichkeit schaffen soll, dass auch ältere 
Menschen oder Menschen mit körperlichen Einschränkungen aktiv am Kulturle-
ben der Stadt teilnehmen können. 
 
Übereinstimmend begrüßen alle Mitglieder des Ausschusses das vorgestellte Kon-
zept.  
 
Der Kulturausschuss nimmt die Ausführungen zur ehrenamtlichen Kulturarbeit 
für und mit Seniorinnen und Senioren zur Kenntnis und beauftragt die Verwal-
tung im Sinne dieser Ausführungen weiter zu arbeiten und laufend über die Um-
setzung der Projekte zu berichten. 
 
 
 
6. 
 

Interkulturelle Bibliotheksarbeit 
Vorlage: 280/11 

00:41:51 
 
Herr Dr. Winter verweist auf die Vorlage und bittet um Zustimmung zum vorge-
legten Beschlussvorschlag. 
 
Einvernehmlich begrüßen die Mitglieder des Ausschusses die in der Vorlage dar-
gelegten Überlegungen und Vorschläge. Anschließend erfolgt die Abstimmung 
über folgenden Beschluss: 
 
Beschluss: 
 
Der Kulturausschuss nimmt das Konzept des Integrationsrates der Stadt Rheine 
vom 15. September 2010 zur Kenntnis. 
 
Der Kulturausschuss stimmt dem Konzept der Stadtbibliothek zur Verbesserung 
des interkulturellen Angebotes zu und beauftragt die Stadtbibliothek, 
 

• einen Projektantrag mit dem Ziel der Erlangung von Fördermitteln vom 
Land zu stellen,  

 
• ab Jahresbericht 2011 laufend über die Umsetzung der Maßnahmen zu be-

richten. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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7. 
 

Stadtbibliothek: Ergebnisse BIX 2011 Bibliotheksindex 
Vorlage: 289/11 

00:43:41 
 
Herr Linke verweist auf die am 13.07.2011 über das Ratsinformationssystem be-
reitgestellte Vorlage. Hierbei weist er insbesondere darauf hin, dass die Ergebnis-
se erst an diesem Tag deutschlandweit veröffentlicht wurden. Er bedauert, dass 
bereits vor der Information des Ausschusses die Presse durch die Verwaltung 
über die Ergebnisse der Stadtbibliothek Rheine informiert wurde. Im weiteren 
stellt er fest, dass die Ergebnisse des BIX 2011 deutlich die gute Entwicklung der 
Stadtbibliothek dokumentieren. 
 
Von allen Seiten wird das Abschneiden der Stadtbibliothek im BIX 2011 aus-
drücklich gelobt. 
 
Der Kulturausschuss nimmt die Ausführungen zum Leistungsvergleich BIX zur 
Kenntnis. 
 
 
8. 
 

Finanzwirtschaftliches Berichtswesen - Stichtag 31.05.2011 
Vorlage: 273/11 

00:47:08 
 
Herr Linke verweist auf die Vorlage. 
 
Der Kulturausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für den Fachbereich 1 - 
Bildung, Kultur und Sport mit dem Stand der Daten vom 31.05.2011 zur Kennt-
nis. 
 
Auf Nachfrage von Herrn Weßling zur Auslastung der Stadthalle mit städtischen 
und soziokulturellen Veranstaltungen sagt Herr Dykstra zu, der Niederschrift eine 
entsprechende Übersicht beizufügen. (siehe hierzu Anlage zu diesem TOP) 
 
 
9. Einwohnerfragestunde  
00:48:06 
 
Auf Nachfrage erfolgen keine Wortmeldungen. 
 
 
10. Anfragen und Anregungen 
00:48:49 
 
Frau Helmes bittet um Informationen zur Stellenbesetzung im Archiv, da dort 
zum Ende diesen Jahres die jetzige Archivmitarbeiterin in den Ruhestand geht. 
Herr Linke verweist darauf, dass der Fachbereich hier nicht Herr des Verfahrens 
sei. 
 
Auf Vorschlag von Herrn Toczkowski soll dieses Thema im nichtöffentlichen Teil 
der Sitzung weiter diskutiert werden. 
 
 
Frau Lulay beendet die öffentliche Sitzung um 17:50 Uhr.  
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Gez.    
Monika Lulay Klaus Dykstra 
Ausschussvorsitzende Schriftführer 
 
 
       

 
 


